

EL CORREO DEL NORTE

Diario Regional Tradicionalista

No se devuelven los originales

SUSCRIPCIÓN

España: Trimestre, 4 pesetas.—Semestre, 8.—Año, 16.—Extranjero, 34.
NÚMERO SUELTO, DÍGOS GÁNTIMOS

TELEFONO, 274

Redacción y Administración
Oquendo, 9, bajo.

APARTADO, 54

INSECCIÓN

En 1.ª plana, 1,25 pesetas linea.—En 2.ª, 3.ª y 4.ª, precios convencionales.
Esquelas de defunción desde 10 pesetas en adelante.

FRANQUEO CONCERTADO

Candidatura derechista

Casa Consistorial

Don Javier Olasagasti y Azcúe

Muelle

Don Vicente Irigoyen y Landa

Ensanche Oriental

Don José Imaz y Arrieta

Concha

Don Félix Erviti y Platero

" Manuel Iceta y Luluaga

Atocha

Don Domingo Carrillo y Gorrochategui.

La próxima lucha

COMENTANDO LA ACTUALIDAD

La lucha electoral va tomando los naturales encrespamientos con la aproximación del día de la batalla.

Los trabajos electorales se agudizan procurando cada candidatura sumar el mayor número de votos a favor de ella. Los agentes, las oficinas, los ajetres y andanzas de los agentes están en máxima producción.

Entre todos los elementos que se presentan en lucha, el más desprovisto de medios para la coacción y la opresión de las conciencias es el nuestro, el compuesto que aparece en la candidatura derechista que publicamos.

Mientras empresas poderosas amazan a sus dependientes con el despojo si no hacen traición a sus ideales y les vuelven la espalda en la hora del sufragio; mientras nuestros enemigos cuentan con la presión oficial que se ejerce desmedida y osada; mientras ellos tienen a su servicio a altos empleados de centros y corporaciones que hacen de su influencia arma de combate; mientras se despliegan con celo artero los recursos torcidos para humillar voluntades; mientras desieren de nuestro lado periódicos que siempre les tuvimos junto a nosotros en la pelea; mientras se almonican y concuerdan factores que parecen heterogéneos con el ideal negativo de anularlos, nosotros aparecemos sin otra fuerza que la de la convicción, la del entusiasmo, la que le da la alianza que nos lleva a la lucha, el imperativo de nuestra conciencia recelosa de que se intente sellar con estigma de desorganización administrativa y laicismo exótico, la gestión del municipio donostiarra.

Cada paso que damos nos desbarata las huelgas que deja el enemigo. En unos casos, andan solapado, medio oculto, disimulado. Emplea palabras dulces. Vierte halagos en los oídos de su ciudadano conquistable. En otros, aparece afiado, exigente, imperioso en el mandato, agrio en la frase. Suelta la amenaza como latigazo sobre las espaldas del siervo.

Es necesario tener arraigados en la conciencia los deberes de ciudadanía para luchar contra ese empuje gigantesco. Solo hombres que hicieron de la lealtad un culto, resisten a tanto embate. Saludemos con respeto a esos donostiarras dispuestos a sufrir el castigo y a despreciar la dádiva. De ellos esperamos los votos que dan la victoria. No necesitan de excusaciones para seguir como hasta hoy y si así siguen, nuestro será el triunfo por difícil que parezca alcanzarlo.

Unas advertencias
A los electores

Distrito de la Concha

Publicamos a continuación las calles que componen las diversas secciones de este distrito, así como los puntos en que han de inscribirse los Colegios.

Sección 1.

Que comprende las calles Blas de Lezo, Miramar, Zubiaeta, paseo de la Concha, Arenal y San Martín: votan en la Cámara de Comercio establecida en la calle Blas de Lezo.

Sección 2.

Que comprende calle de Urbieta los números pares: votan en la Escuela Elemental de Amara establecida en la calle de Urbieta.

Sección 3.

Que comprende la calle de Easo y la plaza de Easo: votan en la Escuela de párvulos establecida en la calle de Larramendi.

Los republicanos

La decisión de no ir a secundar los planes de los monárquicos liberales, se ha conservado con tesón a pesar de lo que en contrario han trabajado los prohombres del romanismo que traen atraer a los republicanos.

Los liberales persistieron en un pordiosero verdaderamente humillante un día y otro. «La Voz de Guipúzcoa» les ayudó cuanto pudo en esta labor. Pero por encima de esas maquinaciones, estuvo el espíritu antimonárquico de

los republicanos jóvenes y ellos vencieron en el litigio. Por su parte los liberales dinásticos pusieron cuanto pudieron, no solo en las supuestas parrafadas de su diario, sino con hechos retirando del distrito de la Casa Consistorial un candidato para ellos tan prestigioso como don Eustaquio Inciarte, dejando así el campo libre de obstáculos izquierdistas al candidato republicano. Más los republicanos no accedieron a suprimir el suyo del muelle y por lo tanto, corre peligro de naufragar el Práctico mayor señor Agote.

En cambio se dice, que algunos republicanos significados pertenecientes al distrito de Atocha abandonan a su candidato señor Iraola y prestan apoyo al del gobierno, al idóneo don Gabriel Laffitte, cosa en verdad inexplicable, pues esto supone poner al servicio del gobernador monárquico los sufragios que deberían ser para el candidato republicano.

Los integristas

Esta agrupación no tiene candidatura propia, pero pide su periódico que se vote a liberales dinásticos en los distritos del Antiguo y Atocha.

Hasta ayer no publicó candidatura alguna, pero ya aparecen en lugar preferente los nombres de los elegidos por el integristismo.

Nosotros sabíamos que antes de que realizasen gestiones para unión de las derechas, ya habían lanzado por su cuenta sus candidaturas los señores Ostolaza e Iturria, y también era público que ambos señores contaban con el apoyo de los integristas así como con el de liberales y algunos republicanos.

En Fuenterrabía

Por momentos se van excitando los ánimos de los dos bandos combatientes de Fuenterrabía. Una de las agrupaciones está capitaneada por el señor Laborde, que es una especie de señor feudal de guardarrropas que le ha salido a la histórica y simpática ciudad.

El otro bando lo forman personas de diversas tendencias políticas que a toda costa quieren sacudir el caciquismo del señor Laborde, de quien se asegura que no respeta pactos ni se aviene a otras soluciones que aquellas que a él convienen y agradan.

Sentiríamos que la lucha electoral llevase a producir trastornos de orden público, que en poblaciones pequeñas, resultan de más fatales consecuencias por la estela de rencores y odios inextinguibles que dejan.

Tengan todos sensatez y cordura y que luego pronto el día en que la querida ciudad fronteriza quede libre del yugo caciquil.

En Tolosa

Todas las conversaciones giran en la actualidad alrededor de las elecciones que van a tener lugar el próximo domingo dia 14.

Hay gran variedad de candidaturas de todos los colores del arco iris político, pues aspiran a la elección candidatos jaimistas, republicanos, conjuncionistas, socialistas, liberales, integristas y lerrouxistas.

A pesar de sus aguerridas huestes e incontrastables fuerzas que siempre han alardeado, para obtener minoría han tenido que mendigar ayuda de sus amigos de las izquierdas. Estos se han avincedo a retirar dos candidatos, pero imponen la candidatura del deudor socialista de Francisco por Toriles que es un distrito de arraigo liberal.

La actitud y el pacto de los liberales ha producido pésimo efecto en la opinión neutra y entre sus mismos correligionarios.

Desconociendo el actual estado de cosas, político y sobre todo social de este pueblo, nadie tendría de extraño esta amalgama, común en muchos pueblos; lo verdaderamente incomprensible es que personas que toda la vida están trabajando contra el candidato socialista, cuya labor disolvente ha producido algunos frutos, olviden tan pronto su conducta y vayan del brazo con sus irreconciliables enemigos.

Las izquierdas se las prometen muy felices, los unos llevando al municipio a don Francisco, hombre, según ellos, dotado de una inteligencia y cultura nada comunes y dispuesto a revolucionar el Ayuntamiento con sus doctrinas socialistas que sirven, como algunos específicos para aplicar a todas las cuestiones, sean políticas, administrativas o sociales.

Si como está acordado, caen el distrito de Toriles a los socialistas, es casi seguro que a pesar de la tan cacareada habilidad del munidor que todos conocemos, quedarán los libera-

les en puerta y lo tendrán bien merecido por su falta de lógica.

Desconocemos aún el número de candidatos jaimistas que irán a la lucha, pero a juzgar por la animación que entre ellos se observa y por algunos detalles que conocemos podemos augurarles una gran victoria.

Termino esta crónica excitando a los jaimistas a luchar por llevar al Municipio el mayor número posible de concejales suyos y evitar que salga uno solo de los contrarios, que han demostrado con sus denigrantes pactos el poco amor a su pueblo.

J. BERRIZ.

Reunión

Se suplica a todos los correligionarios de San Sebastián que acudan, mañana, sábado, a las nueve de la noche a una reunión electoral que se celebrará para dar instrucciones.

Esperamos que no falte ninguno de nuestros amigos a la reunión.

Motrico

Según prescribe la ley electoral vigente el domingo pasado tuvo lugar la proclamación de candidatos para las elecciones municipales que tendrán lugar el domingo próximo, 14 del actual. La candidatura que presentan las derechas es la siguiente:

Casimiro Saizávitora y Simón Urtaza (jaimistas). Contra esta candidatura luchan los republicanos, nacionalistas, Cofradía de los mañineros y Sindicato.

Después vendrán diciendo que lo que quieren es la unión de los católicos? ¡Ya lo hemos visto! ¡Muchas gracias por todo!

Pero, ¿por qué no habrá usted los ojos don José María y reflexiona bien todas estas cosas? ¿Por qué va usted también del brazo con ellos?

¡Qué vamos a hacer! paciencia y que gobiernen las «izquierdas». Que José María que les vaya bien en la lucha, y les deseamos la victoria de todos esos candidatos, digo jaimistas.

Los sectarios llevan a los Ayuntamientos sus odios hacia la Religión.

Lo habéis visto muchas veces en acuerdos contrarios a vuestras sentimientos religiosos.

Si queréis evitar que tal cosa suceda, votad la candidatura derechista.

Aclaración

Sr. Director de EL CORREO DEL NORTE

San Sebastián

Muy señor mío: He leído en el periódico de su digna dirección que los concejales elegidos en Cegama por el artículo 29 por tres integristas, un nacionalista y un católico-independiente, y como quiera que entre los elegidos no hay ningún nacionalista y si un jaimista, estimaré a usted mucho en nombre de este jaimista se sirva mandar rectificar en este sentido en su periódico.

Gracias anticipadas y le saluda su atento seguro servidor y correligionario

E. F. S. M.

No basta quejarse de las desdichas administrativas de los pueblos.

El tiempo de remediarlas es éste. En las urnas podéis probar vuestro amor a Donostia.

Si queréis evitar que tal cosa suceda, votad la candidatura derechista.

Audaz excursionista

Anoche tuvimos el gusto de recibir la visita del excursionista y explorador italiano don Miguel Angelo Viglietti, que viene de recorrer el Brasil, Portugal y gran parte de España.

El señor Viglietti se muestra encantado y agradecido de las atenciones que recibe en España y pondera las bellezas del país Vasco, del que hizo grandes elogios.

Aunque tiene más de sesenta años, conserva la plenitud de sus facultades físicas y desde aquí piensa trasladarse a Madrid y otras ciudades, recorriendo las bellezas del país Vasco.

Es un veterano simpático, al que le deseamos grata excursión por España y feliz retorno a su Patria.

Se suplica a todos los jaimistas de S. Sebastián acudan todas las noches de siete en adelante, al CIRCULO JAIMESTA, a trabajar la candidatura proclamada por el partido.

Vida militar

Servicio de la Plaza para hoy:

Hospital y provisión.—Sicilia 11 capitán. Parada—Sicilia.

Vigilancia—Zapadores.

Hoy se dedicará la fuerza del regimiento a practicar los siguientes ejercicios:

El primer batallón sobre la base de la segunda compañía, a puntadas y esgrimes en el monte Urgull.

El segundo a ejercicios de tiro real en el campo de Bide-Bieta, para la marcha se formará una compañía sobre la base de la 1.ª, saliendo del cuartel a las ocho, para hallarse en el mismo a la hora de la primera comida. En el campo de tiro se encontrarán con la debida anticipación un oficial por cada compañía para hacer las correspondientes anotaciones.

De prehistoria vasca

El Excmo. Sr. Marqués de Cerralbo

... :: en el Museo Municipal :: ::

* * *

Península, pasa casi desapercibido, no obstante las tempestades y erupciones volcánicas, entre otros el reputado antropólogo Doctor don Telesforo de Aranzadi.

Al retirarse del Museo, nos consta muy satisfechos y agradecidos al Conservador señor Soraluce, firmaron en el Álbum la Excelentísima señora Marquesa de Villa Huerta y el Excmo. señor Marqués de Cerralbo, relatando nuestro interesante y bonito Museo Municipal, que conocía por quanto tenía leído u oído en la Real Academia de la Historia, y sobre todo al reputado osteólogo-paleontólogo francés de fama europea, Mr. Eduard de Harlé.

* * *

El Marqués de Cerralbo y la señora Marquesa de Villa Huerta, quedaron en extremo satisfechos de su visita, ausándose verdadero agrado las Secciones de prehistoria y etnografía vascas.

* * *

El benemérito procer y académico, que tan importantes trabajos tiene llevados a efecto en Torrelavega labores a los que tan extraordinaria y legítima trascendencia se les ha concedido en el extranjero y descubrimientos admirados por cuantos sabios europeos los han examinado, especialmente por Monsieur Harlé, el Marqués de Cerralbo, tomó buen número de notas referentes a los estudios y exploraciones de los monumentos megalíticos, como «kromlechs», dolmenes, campos atrincherados prehistóricos, etc., efectuados en estos últimos años en los montes de Guipúzcoa y Navarra, en medio de la indiferencia general casi, por el gran antropólogo español, Doctor Telesforo de Aranzadi, catedrático de la Universidad de Barcelona; el capitán de ingenieros, diplomado de Estado Mayor, don Juan Vigón y el Conservador del Museo Municipal, don Pedro Manuel de Soraluce.

* * *

El Marqués de Cerralbo, y la señora Marquesa de Villa Huerta, quedaron en extremo satisfechos de su visita, ausándose verdadero agrado las Secciones de prehistoria y etnografía vascas.

* * *

En el capital del Reino, aparte de sus trabajos arqueológicos y prehistóricos, terminaría el discurso de ingreso en la Real Academia de la Lengua.

Seguramente, que gracias a la intervención del señor Marqués de Cerralbo, no quedarán sin protección oficial, en adelante, los notables trabajos prehistóricos efectuados en estos últimos años por los señores Aranzadi, Soroluce y Vigón.

* * *

Durante la defensa estancia de la Excelentísima señora Marquesa de Villa Huerta y del Excmo. señor Marqués de Cerralbo, se encontraban en otro departamento del Museo nuestros queridos amigos, el ilustrado presidente de Orio don Manuel de Iriondo y el Concejal tradicionalista, Vocal de la Junta de Gobierno de dicho establecimiento docente, don Cándido Marcellán, quienes han lamentado en extremo no haberlo sabido, para tener la grata satisfacción de cumplimentar y acompañar a tan ilustres visitantes.

fiscal de la Audiencia de Vitoria don Luis Gómez Arteche

BODAS

En el palacio episcopal de Málaga se ha celebrado la toma de dichos de la distinguida señora Isabel López con el ilustre capitán de Infantería de Marina, don Haroldo Moyano.